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Expediente

Impressão:

fosse utilizada para a pratica de benfeitorias pode 
ser utilizar para disseminar informações falsas. 
  Outro fator que merece destaque é em relação aos 
casos de Covid-19 que continuam a afetar a 

realização de eleições em todo o mundo. Os 
desafios logísticos e de segurança sanitária 
associados à organização de eleições presenciais, 
como garantir a segurança dos eleitores e dos 
trabalhadores eleitorais, bem como expandir as 
opções de voto remoto, são questões críticas a 
serem enfrentadas. 
  Não obstante, as eleições de 2024 ocorrem em 
um contexto de crescente desigualdade econômica 
e social, agravada por vários fatores. Questões 
como acesso à saúde, emprego, educação e 
moradia serão centrais nas plataformas políticas, 
refletindo as preocupações e demandas dos 
eleitores em meio a essas crises. 
  Para tanto, o aumento da conscientização sobre 
as mudanças climáticas, espera-se que as questões 
ambientais e de   sustentabilidade desempenhem 
um papel significativo nas eleições de 2024. Os 
eleitores estão cada vez mais preocupados com 
políticas que abordem a crise climática e 
promovam a transição para uma economia mais 
verde e sustentável. 
  Portanto, enfrentar esses desafios exigirá 
liderança política visionária, engajamento cívico 
ativo e esforços coordenados para fortalecer as 
instituições democráticas e proteger os valores 
fundamentais da democracia.

Vale destacar que ações envolvendo a Justiça 
Eleitoral tem apresentado resultados significativos 
no sentido de proteção do sistema, mas é preciso 
considerar a Inteligência Artificial que embora 

  Todo ano político é sempre conturbado, mas as 
eleições de 2024 estão envoltas em uma série de 
desafios e questões importantes que moldarão o 
cenário político e social dos municípios em que 
mencionamos. Elenquei alguns dos principais 
desafios que enfrentaremos neste período eleitoral. 
A polarização tem sido uma característica 
proeminente da política recente em muitos países. 
As eleições de 2024 podem intensificar ainda mais 
essas divisões, com os eleitores cada vez mais 
identificados com extremos ideológicos opostos, 
além disso estamos vivenciando o que ocorreu na 
campanha presidencial em 2022. 
  Outro fator será o impacto da desinformação e 
das notícias falsas nas eleições que é uma 
preocupação crescente. Com o aumento do uso 
das redes sociais e da internet, é crucial combater a 
disseminação de informações enganosas que 
podem distorcer a percepção dos eleitores e minar 
a integridade do processo democrático.
  Contudo, as ameaças cibernéticas representam 
um risco significativo para a integridade das 
eleições, desde ataques diretos aos sistemas de 
votação até campanhas de desinformação online. 
Garantir a segurança dos sistemas eleitorais contra 
hackers e interferências estrangeiras é essencial 
para proteger a legitimidade do processo eleitoral. 

custos adicionais em serviços de saúde e assistência 
social.
  O governo japonês tem tomado medidas para 
abordar o problema, incluindo campanhas de 
conscientização e o estabelecimento de programas 
de apoio. Contudo, a eficácia desses programas é 
limitada pela estigmatização social do hikikomori e 
pela relutância em buscar ajuda externa, tanto por 
parte dos próprios afetados quanto de suas famílias. 
Há também uma necessidade de melhorar os 
serviços de saúde mental e de criar redes de apoio 
mais acessíveis e menos estigmatizadas.
  Embora o hikikomori seja um fenômeno 
tipicamente associado ao Japão, padrões similares 
de isolamento têm sido observados em outras partes 
do mundo, particularmente em contextos urbanos 
onde as pressões sociais e econômicas são intensas. 
Isso sugere que o hikikomori pode não ser um 

problema exclusivamente japonês, mas um sintoma 
de desafios globais mais amplos relacionados à 
modernidade, à tecnologia e às mudanças nas 
estruturas sociais. 
   O hikikomori é um complexo fenômeno social 
que reflete as tensões entre o indivíduo e as 
expectativas da sociedade moderna. Abordar esse 
problema requer uma compreensão profunda das 
suas raízes culturais, psicológicas e sociais, além de 
uma abordagem colaborativa que inclua educação, 
saúde mental e apoio comunitário. É fundamental 
que a sociedade reconheça e se adapte às 
necessidades desses indivíduos para integrá-los de 
volta à comunidade de maneira respeitosa e 
produtiva.

emprego.
  As causas do hikikomori são multifacetadas, 
envolvendo fatores psicológicos, sociais e 
familiares. Psicologicamente, muitos hikikomori 
sofrem de problemas como ansiedade, depressão e 
transtornos de personalidade. Socialmente, o medo 
do fracasso e a aversão ao julgamento por parte dos 
pares e da sociedade em geral podem precipitar o 
retraimento. Ademais, questões familiares, como 
pais superprotetores ou expectativas familiares 
irrealistas, também contribuem para o problema.
  O isolamento prolongado de jovens tem 
implicações significativas para a sociedade e a 
economia japonesas. A falta de engajamento desses 
indivíduos no mercado de trabalho contribui para a 
perda de produtividade e para o envelhecimento da 
força de trabalho. Além disso, o isolamento afeta a 
saúde mental e física dos hikikomori, gerando 

.  O fenômeno do hikikomori, originário do Japão, 
refere-se a indivíduos, geralmente jovens, que se 
retiram da sociedade e vivem em extremo 
isolamento social por períodos prolongados, 
frequentemente por seis meses ou mais. Este 
comportamento inclui evitar contato com pessoas 
fora da família imediata e raramente ou nunca 
deixar suas casas ou quartos.
  A palavra "hikikomori", que literalmente significa 
"puxar para dentro", foi popularizada pelo psiquiatra 
japonês Tamaki Saito na década de 1990. Saito 
descreveu o fenômeno como uma resposta ao 
aumento das pressões sociais e acadêmicas sobre os 
jovens. O Japão, uma sociedade conhecida por seus 
altos padrões educacionais e expectativas 
profissionais rigorosas, cria um ambiente onde o 
sucesso pessoal é frequentemente medido pelo 
desempenho acadêmico e pela estabilidade no 

Psicanalista atuante em BH e Mariana; Professor da PUC-Minas e da FUPAC-Mariana; Escritor; Membro da Academia Marianense 
de Letras; Comentarista semanal da Rádio Itatiaia/BH e Colunista da TV Horizonte; Pós-Doutorado pela Université de Fribourg, 

na Suíça.

não há como falar em violação ao direito à 
imagem.
Entenda uma coisa!
Qualquer irregularidade na abordagem policial 
poderá ser levada às autoridades e ao judiciário, 
e a gravação servirá como prova da ilegalidades 
no ato da busca pessoal.
Por outro lado, se o policial estiver agindo 
conforme a lei, é o maior interessado em ter uma 
prova de sua atuação exemplar!

Já sabia dessa informação? Ficou alguma 
dúvida? Caso tenha alguma dúvida sobre esse 
conteúdo, fale conosco:
Email: jussara.freitas39@gmail.com ou pelo 
whatsApp: (031) 983197490.
Instagram @drajussarafreitras.

acompanhada de situações de estresse, por isso 
é importante manter a calma e principalmente o 
respeito ao agente público.
Não atrapalhe o procedimento, tenha cuidado 
com palavras difamatórias, xingamentos, e 
ameaças, pois isso pode gerar danos morais e até 
mesmo um processo criminal.
Filmar uma abordagem policial é um exercício 
pleno do direito de fiscalização da atuação do 
poder público, adotando-se cuidados básicos, 

SIM, você pode filmar uma abordagem policial.
NÃO EXISTE QUALQUER IMPEDIMENTO 
LEGAL PARA REALIZAR FILMAGEM 
DURANTE UMA ABORDAGEM POLICIAL.
O Policial no exercício de sua profissão, não 
representa a si mesmo e sim ao Estado.
Portanto, a abordagem policial pode ser filmada 
em razão do dever de publicidade dos seus atos.
MAS, cuidado!
A abordagem policial normalmente vem 

Dra. Jussara Freitas - Advogada  / OAB/MG 165.006

Fala ai, Dra. Jussara Freitas!

VIVEREMOS CADA VEZ MAIS ISOLADOS?

Posso filmar uma abordagem policial?

ELEIÇÕES MUNICIPAIS: POLARIZAÇÃO POLÍTICA, DESINFORMAÇÃO, DESIGUALDADES SOCIAIS E ECONÔMICAS 
Polarização política vai nortear o pleito eleitoral 2024 nos municípios de Mariana, Ouro Preto, Catas Altas e Santa Bárbara.
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paciente. Ela precisou usar uma prótese no lugar 
do pé amputado. O processo de adaptação ao uso 
do componente durou cerca de três meses. Karina 
procurou uma clínica da Ottobock em Belo 

Horizonte, empresa que produz tecnologias 
assistivas para pessoas com deficiência, e contou 
com auxílio de equipes especializadas para 
recuperar a autonomia.
"O primeiro mês foi mais lento. Quando coloquei 
a prótese pela primeira vez me imaginei como 
uma criança: ao mesmo tempo foi um momento de 
independência e emoção, mas tive medo, porque é 
um equipamento que não faz parte do nosso 
corpo. Mas com a ajuda de fisioterapeutas pude 
me adaptar, adquirindo segurança aos poucos", 
conta.
  Segundo a coordenadora de fisioterapia na 
América Latina da Ottobock, Maria Laura 
Pucciarelli, é importante que uma pessoa que foi 
vítima desse tipo de acidente procure equipes 
multiprofissionais e os equipamentos mais 
adequados para cada caso. "A visão global e o 
alcance de todas as ferramentas disponíveis para 
o tratamento de uma pessoa com deficiência é o 
que garantem a maior autonomia e independência 
possível", explica.
  A especialista diz ainda que existem algumas 
etapas pelas quais uma pessoa amputada passa 
antes de se sentir plenamente autônoma com uma 
prótese.
 "O paciente precisa primeiro preparar o membro 
residual (a parte do corpo que não foi amputada) 
para receber a prótese. É um período pré-
pro t é t i co ,  com  acompanhamen to  do 
fisioterapeuta, enfaixamento, orientações e treino 
de equilíbrio. Depois a pessoa começa a usar o 
encaixe provisório, no qual é realizado o 
monitoramento para conforto do paciente e o 
treinamento de marcha e atividades de vida 
diária. Quando o paciente está adaptado e o 
membro residual estável, é confeccionado o 
encaixe definitivo".

Impacto e adaptação à nova realidade
  A princípio, Karina passou por cirurgia e se 
recuperou em alguns dias. Aos poucos, o fato de 
ter perdido um dos pés ficou mais claro para a 

  O trânsito de Minas Gerais teve aumento de 
22,6% no número de acidentes entre 2020 e 2023, 
segundo dados da Secretaria Nacional de Trânsito. 
O crescimento faz com que o total de casos do ano 
passado, que ficou em 280.848 mil, supere os 
números de 2019, quando o total de sinistros 
chegou a 274.100. Neste Maio Amarelo, mês de 
conscientização para prevenção de acidentes, a 
marca mostra que, mesmo após a queda de casos 
com a pandemia de Covid-19, MG voltou a um 
patamar muito alto.
  O número de mortes aumentou 6,8%, de 1.885 
para 2.014, no mesmo período. Já a quantidade de 
feridos teve pico de 482.672 em 2022, mas recuou 
para 477.697 no ano seguinte. Ainda assim, é 
maior que o ano pré-pandemia, quando foram 
444.349 feridos (alta de 8,6%). Os números 
apontam para a necessidade de políticas de 
prevenção, conscientização e de tratamento para 
quem fica ferido após acidentes.
  A analista de treinamento Karina Neves Matos, 
de 44 anos, é um dos exemplos de vítimas. Ela 
sobreviveu a uma grave colisão em novembro de 
2013, mas precisou se readaptar devido às 
consequências. Karina estava de férias, e saiu de 
Belo Horizonte para ir ao encontro da então 
namorada na cidade de Divinópolis. O trajeto foi 
feito debaixo de chuva fraca, no início da tarde. "O 
meu carro começou a derrapar, rodou, bateu no 
guard rail da estrada e o veículo foi cortado ao 
meio", comenta.
  Ao procurar o celular para pedir ajuda, Karina viu 
que seu pé direito havia sido amputado na batida. 
"Eu me desesperei e queria somente sobreviver. 
Pedi ajuda para uma ex-namorada, que é médica, 
e contei com pessoas que pararam na estrada", 
diz. Após a chegada de socorristas, Karina foi 
levada de helicóptero para um hospital.

MAIO AMARELO: acidentes de trânsito em Minas crescem 
22,6% em três anos e superam marca pré-pandêmica

Dados mostram a importância tanto da prevenção como também de tratamento para pessoas que sofrem com as sequelas dessas ocorrências.
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AUDIÊNCIA PÚBLICA EM MARIANA DISCUTIU TEMAS EM 
RELAÇÃO A POPULAÇÃO EM SITUAÇÃO DE RUA

População flutuante e situação de rua em Mariana são temas de reunião ampliada no Centro de Convenções.

saúde, segurança e desenvolvimento social, para 
enfrentar esses desafios. A discussão também 
envolveu o papel das empresas de mineração na 
região e as consequências duradouras do desastre 
da barragem de Fundão em 2015.
  A coordenadora da Proteção Especial de Média 
Complexidade, Cláudia Dionísio, enfatizou a 
necessidade de soluções integradas e políticas 
públicas eficazes para acompanhar e apoiar esses 
indivíduos, bem como para fortalecer a 
infraestrutura social do município.
  Portanto, a reunião representou um passo 
significativo para o alinhamento de estratégias e a 
busca de soluções integradas, visando mitigar os 
problemas enfrentados por pessoas em situação 
de vulnerabilidade e melhorar a qualidade de vida 
em Mariana.

  Na última quinta-feira, (23/05), aconteceu uma 
reunião ampliada no Centro de Convenções de 
Mariana, organizada pela Prefeitura e pela 
Secretaria de Desenvolvimento Social e 
Cidadania. O encontro reuniu representantes do 
governo, autoridades locais e membros da 
sociedade civil para discutir o crescente número 
de pessoas em situação de rua e a população 
flutuante na cidade.
  A reunião teve como foco as complexidades e 
desafios associados a esse fenômeno, incluindo 
as dinâmicas do mercado de trabalho local, a 
migração e os impactos sociais e econômicos. 
Entre as preocupações abordadas, destacou-se o 
aumento de pequenos furtos em estabelecimentos 
comerciais.
  Foi ressaltada a importância de uma abordagem 
colaborativa entre diferentes setores, como 
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EDUCAÇÃO EM EVIDÊNCIA: OBRA DA CRECHE MUNICIPAL 

NOÊMIA VELOSO É INAUGURADA EM OURO PRETO
A Creche Noêmia Veloso, que atende atualmente 78 crianças com idades entre 11 meses e 3 anos, é uma instituição com 35 anos de história dedicada ao desenvolvimento integral dos alunos.

  A inauguração da Creche Municipal Noêmia 
Veloso reforça o compromisso da Prefeitura de 
Ouro Preto com a educação infantil. A gestão 
atual tem investido continuamente em reformas e 

melhorias das instituições de ensino, visando 
garantir que todas as crianças tenham acesso a 
um ambiente educacional de alta qualidade. 
Aguardem as próximas entregas!

Estamos muito felizes com a estrutura que 
recebemos aqui, uma estrutura que os alunos 
vão aproveitar bastante. Agradecemos de 
coração a reforma”, afirmou.

  A atual gestão administrativa do município de 
Ouro Preto, dando sequência ao processo de 
melhoria e reforma da rede de ensino municipal, 
inaugurou na última sexta-feira, 24 de maio, as 
obras da Creche Municipal Noêmia Veloso, 
localizada no bairro São Cristóvão. Esta é a 
oitava instituição inaugurada pela atual gestão.
  A Creche Noêmia Veloso, que atende 
atualmente 78 crianças com idades entre 11 
meses e 3 anos, é uma instituição com 35 anos de 
história dedicada ao desenvolvimento integral 
dos alunos. A creche se destaca por seu esforço 
constante em proporcionar um ambiente que 
estimula a aquisição de habilidades gerais e 
específicas, essenciais para o desenvolvimento 
cognitivo, emocional e social das crianças.
  As reformas na Creche Noêmia Veloso 
incluíram um reparo completo nas áreas 
essenciais da infraestrutura. Foram realizadas 
melhorias significativas nos banheiros, que agora 
oferecem mais conforto e segurança para as 
crianças, e no telhado, garantindo um ambiente 
protegido contra intempéries. Além disso, o pátio 
foi revitalizado, proporcionando um espaço 
seguro e agradável para atividades ao ar livre.
  A pintura do prédio foi renovada, conferindo um 
aspecto mais acolhedor e vibrante, alinhado com 
a proposta pedagógica da instituição. Os alunos 
agora são recebidos em um ambiente 
completamente revitalizado, equipado com 
novos mobiliários e instrumentos pedagógicos 
que favorecem um aprendizado mais dinâmico e 
interativo.
  Durante a cerimônia de inauguração, a diretora 
da Creche, Jane Martins, ressaltou a importância 
das melhorias para a comunidade e a felicidade 
de todos: “A Secretaria Municipal de Educação 
fez um trabalho maravilhoso na nossa creche. 
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11- Rita De Cássia (VAREJÃO 

POPULAR)

12- Angelo Oswaldo (PREFEITO DE 

OURO PRETO)

13- Pedro Sousa (HOMENAGEM 

ESPECIAL)

14 - Antônio Delfonso (HOMENAGEM 

ESPECIAL)

6- Thais Cupertino (PSICÓLOGA)

7- Luci Zarti Lima (GINECOLOGISTA)

8- Aderly dos Santos (CASA IMPERIAL 

IMÓVEIS)

9- Greisson Anderson (PRESIDENTE 

DA CÂMARA DE BARRA LONGA)

10- Sandrinha Moreira (SECRETÁRIA 

DE DESENVOLVIMENTO)

1- Aurélio (AW IMOBILIÁRIA)

2- Andreia Donadon (ALDRAVISTA)

3- Raquel Lima (DESIGN ODONTO)

4- Edson Agostinho (PRESIDENTE DA 

CÂMARA MUNICIPAL DE 

MARIANA)

5- Cristiano Vilas Boas (VICE 

PREFEITO)

15- ACIAM/CLD MARIANA 

(HOMENAGEM ESPECIAL)

16 - Danilo Brito (HOMENAGEM

ESPECIAL)

17- Flávia Gonçalves (Casa Imperial 

Imóveis)

18- Whinter Gonçalves (In Memoriam - 

HOMENAGEM ESPECIAL)

MULHERES NO PODER: Exclusão de mulheres em espaços de 
poder ainda é desafio em Minas

Violência política de gênero é um dos fatores que dificultam o acesso e a permanência nas diferentes esferas de decisão.

colocam para o pleito, dificultando a eleição. Ela 
também lamentou a prática de mulheres que se 
apresentam apenas para cumprir a cota, sem 
efetivamente participar da disputa eleitoral. “Tem 
que participar e competir”, defendeu.

  A presidente da União Brasileira dos Estudantes 
Secundaristas (Ubes), Ana Jade Beatriz Martins, 
sugeriu incentivar a eleição de mulheres jovens. 
“A candidatura é muito necessária, mas eleger é 
mais necessário ainda”, declarou.

seria a falta de investimentos dos próprios 
partidos em candidatas. Ana Paula Siqueira 
denunciou que as legendas são obrigadas a 
destinar recursos para as candidaturas femininas, 
mas não fazem a distribuição para todas que se 

  Dos 853 municípios mineiros, 188 não têm 
vereadoras, e em 333 apenas uma mulher tem 
mandato nas câmaras municipais. No Estado, 
apenas 64 cidades são administradas por 
mulheres e só em São Gotardo (Alto Paranaíba) a 
prefeita, Denise Abadia Pereira Oliveira, é negra. 
Já na Região Metropolitana de Belo Horizonte 
(RMBH), composta por 34 municípios, apenas 
quatro mulheres, autodeclaradas brancas, 
exercem o cargo de prefeita.
  Estes são alguns dos números apresentados na 
audiência pública realizada pela Comissão de 
Defesa dos Direitos da Mulher da Assembleia 
Legislativa de Minas Gerais (ALMG), na última 
nesta sexta-feira (24/05). Os dados demonstram 
como as mulheres são sub-representadas nos 
espaços políticos.
  Os dados são do Núcleo de Estudos e Pesquisas 
sobre a Mulher da Universidade Federal de Minas 
Gerais (Nepem/UFMG). A subcoordenadora do 
órgão, Alessandra Rodrigues Costa Fonseca, 
afirmou que a sub-representarão ocorre também 
nas candidaturas de mulheres para mandatos de 
vereadoras. Em todo o País, não ultrapassam os 
30% obrigatórios pela cota exigida dos partidos. 
Mulheres indígenas são ainda mais prejudicadas. 
Nas últimas eleições municipais, apenas Belo 
Horizonte teve uma candidata da etnia, que não se 
elegeu.
  Segundo a especialista, com a imposição das 
cotas  de mulheres,  houve aumento de 
candidaturas femininas, entre 2002 e 2022, mas 
isso não se converteu em mulheres eleitas na 
mesma proporção. 
“Precisamos ter uma rede organizada de 
mulheres para apoiar todo o processo eleitoral, 
desde as candidaturas, durante o mandato e no 
enfrentamento à violência política”, sugeriu 
Alessandra.
  Uma das causas dos baixos índices de eleição 
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AÇÃO HUMANITÁRIA: GUARDA CIVIL DE MARIANA 
ENVIA AGENTES AO RIO GRANDE DO SUL

Objetivo é interagir em ações humanitárias junto aos gaúchos.

  Vale destacar que oito anos após o 
rompimento da Barragem de Fundão, em 
Mariana, a Prefeitura Municipal disponibilizou 
o envio de três agentes da Guarda Civil para 
atuar em ação humanitária no Rio Grande do 
Sul. Os GCMs de 2ª Classe Lady, Aguiar e 
Rodrigues, embarcaram no último domingo 
(26/05), no Aeroporto da Pampulha, em Belo 
Horizonte, rumo a Canoas. O translado foi pelo 
avião da Força Aérea Brasileira (FAB).
  Amparados pela Associação de Guarda Civil 
de Minas Gerais, os GCMs se unem aos 
profissionais de segurança de outros 
municípios mineiros. A previsão é de que 
fiquem em solo gaúcho por 15 dias, atuando, 
principalmente, em hospitais comunitários.
  "A ida dos nossos agentes atende ao pedido da 
sociedade social organizada de médicos e 
médicos veterinários, que precisam de ajuda", 
explica o comandante da Guarda de Mariana, 
GCM Leonel Braz. "Nossos agentes são 
capacitados e estão preparados para esse tipo 
de ação", reforça. A GCM já enviou agentes 
como voluntários para outras frentes de 
atuação em desastres naturais e salvamento de 
vidas. 

Donativos
No início do mês, a Prefeitura de Mariana e a 
Câmara Municipal, encabeçaram uma 
campanha para receber donativos como água, 
materiais de limpeza e itens de higiene pessoal. 
As doações já foram enviadas ao Rio Grande 
do Sul.
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Patrocinadores

Apoiadores

Realização

Jornalismo Verdade
Panetu’s

Jornal

Nada mal!
Curtir o Terra Samba

Não é nada mal
Que legal!

Só entrar no clima
E liberar geral

Nada mal!
Curtir o Terra Samba

Não é nada mal
Que legal!

Só entrar no clima
E liberar geral
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Andreia Donadon Leal.  Mestre em Literatura e Doutora em Educação. Membro da ALACIB e da
 Academia Marianense de Letras. Contato: deiadonadon@yahoo.com.br

"eu", na mais pura e real franqueza, olhando 
para o espelho. Ou melhor, aprendendo a ler a si 
mesmo. Um punhado de defeito surgirá na 
conversa com o espelho. Acho que a gente 
aprende com a idade, virando a serra ou não, 
com passos mais ou menos vagarosos e 
imprecisos. A gente aprende a não falar tudo o 
que pensa ou o que vem na telha. A gente 
aprende, na marra, a priorizar a paz de espírito e 
a noites de sono, em vez de se engalfinhar numa 
briga desnecessária. A gente aprende que a 
idiotice da hora, é esse punhado de gente que 
fala aos quatro cantos da tela o que pensa ou o 
que dá na telha, em vez de falar com ele mesmo 
no espelho. O mundo atual, nessa era digital, 
quadriplicou o número de juízes sem Direito. 
Rede social é poder de ponta sem lei. Milhões de 
falsos juízes e especialistas da vida alheia 
opinam, dão seus vereditos, suas marteladas... 
Todo mundo sabe da vida de todo mundo, mas 
não sabe da própria vida! Todo mundo discute e 
julga a vida de todo mundo, mas não da sua 
própria vida. Poderia dizer que não estou aqui 
para julgar essas "crianças" que debocharam 
dos mais velhos, mas seria um erro não opinar 
sobre o ocorrido. Aqui, eu falo olhando para a 

mágoas na marra mesmo, sem advogados, 
juízes, seguidores e comentaristas. Fui aprender 
a mexer em mensagens eletrônicas, depois dos 
35. Quanto tempo para percorrer portas e 
janelas da rede social! O tempo é mera invenção 
humana. O momento agora é o que conta, é o 
que presentifica o instante. O etarismo me fez 
refletir sobre minha trajetória na vida estudantil. 
Tive poucos contatos na vida de estudante; 
participei de poucas turmas na época da infância 
e adolescência. Na graduação, era difícil fazer 
parte de duplas de trabalho, não porque não 
queria. Sempre tive a crença de que a 
dificuldade de ser convidada para fazer parte de 
grupos de trabalhos escolares, era pelo fato de 
ser  ext remamente  t ímida .  A t imidez , 
evidentemente, corroborava, mas não era o 
motivo central. A gente aprende na marra, 
quando a cabeça não é dura feito pedra. A gente 
aprende, na marra, a aprender a ler a gente 
mesmo. É mais difícil aprender a ler a gente 
mesmo do que ler o outro. Demora, mas a gente, 
se não for cabeça dura demais, aprende. Rezem, 
estimados leitores, para conseguirem aprender, 
no transcurso da vida de vocês, mesmo que seja 
no final da encruzilhada, a conversar com o seu 

   Entrei no curso de Letras, se não me falha a 
memória, aos vinte e seis anos de idade. Conclui 
o mestrado, se não me falha a memória, depois 
dos quarenta. Vou concluir o Doutorado, se 
Deus e a saúde permitirem, depois dos 
cinquenta anos. Há poucos dias, uma notícia de 
etarismo viralizou na rede social. Etarismo, 
substantivo masculino, cuja separação silábica 
é e-ta-ris-mo, significa preconceito ou 
discriminação em razão da idade, ou aversão a 
pessoas mais velhas ou à própria velhice. 
Alunas de um curso de graduação cometeram 
etarismo, ao debocharem de uma colega de 
curso, que tem mais de quarenta anos. 
Recomendaram-na aposentar-se, se não me 
falha a memória! Durante minha passagem nos 
cursos de graduação e pós, sempre tive 
dificuldades de fazer parte de grupos de 
trabalhos. Nunca supus que fosse minha idade 
ou algum outro tipo de preconceito. Na minha 
época de graduação, nunca ouvi falar sobre 
"etarismo". Na minha época de graduação, eu 
não tinha celular, internet, computador, nem 
acesso irrestrito a informações... Se sofri 
etarismo ou algum outro tipo de preconceito, 
aprendi a superar meus traumas e minhas 

lauda de um jornal, em vez de falar olhando para 
o espelho. As alunas que cometeram o etarismo, 
falaram em alto e bom tom para a tela, com 
direito à gravação e a compartilhamentos de seus 
preconceitos. Colocaram para fora e para valer 
seus pensamentos, sem filtros e censuras. Essas 
meninas terão tempo para aprender (este é o meu 
desejo!), que não há faixa etária nem tempo, para 
aprender ou frequentar escola. É sempre tempo. 
Que elas retornem ao ambiente universitário para 
poderem aprender. Se a vida estica o tempo de 
aprendizado, isto é para quem aprende a ler a si 
mesmo, na marra do tempo. Aprendi, na marra, a 
diminuir o tamanho da minha timidez e sisudez, 
quando elas vêm à tona... Aprendi isto, 
conversando com o espelho. Talvez, essas 
meninas, com o tempo, aprendam a conversar 
com seus "eus" no espelho; aprendam a abaixar 
ou eliminar as vozes dos seus preconceitos. E 
talvez, com o tempo e campanhas educativas, os 
linchadores virtuais aprendam que crucificar ou 
massacrar o outro, é promover mais violência e 
ataques. Bem, acredito que sempre teremos 
tempo, para aprender a conversar com nossos 
espelhos, até a hora da nossa morte... Amém!  

CONVERSA COM OS SEUS "EUS"

  Santa Rita de Ouro Preto é um distrito conhecido pela 
produção de arte em pedra-sabão, mas agora pode ser 
considerado o distrito das pontes. A atual gestão está 
executando cerca de onze pontes na região do distrito, 
melhorando a qualidade de vida e garantindo acessos seguros 
para os moradores.
  Na comunidade de Pasto Limpo, foram executadas três 
pontes, uma em Canavial (única em fase inicial), uma em 
Moreira, próximo à fábrica de açúcar, duas pontes em 
Piedade, uma em Águas Claras e outra em Santo Antônio. Na 
ligação ao distrito, foram entregues outras duas em Santo 
Antônio do Salto, na região do "Pontilhão", porta de entrada 
do distrito, e outra no local conhecido como Monte de Arroz.
  Pensando no próximo período chuvoso, e já trabalhando 
com prevenção, a atual gestão utilizou materiais modernos e 
resistentes nas pontes, como aduelas de concreto armado e 
tubo armco. Além disso, os leitos próximos às pontes 
ganharam muros de gabião, estrutura com telas e pedras, 
ideal para esse tipo de região por possuir características 
drenantes.
  Vale destacar que grande parte desses equipamentos já está 
concluído ou em fase final de acabamento, mas já está sendo 
utilizado pelas comunidades, garantindo o direito de ir e vir e 
reafirmando o compromisso da atual gestão com as áreas 
rurais do município.

INFRAESTRUTURA: SANTA RITA DE OURO PRETO 
GANHA NOVAS PONTES

Contudo, o Poder Executivo do município está executando onze equipamentos no distrito.
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Tiradentes-MG, Ipatinga-MG, Barra 
Mansa-RJ; foi alvo de reportagens de 
importantes jornais, foi convidado para 
palestras e revelou ao Brasil um notável 
romancista. 
  A 2ª edição é também uma celebração. 
Esgotado há quase uma década, os 
leitores cobravam a reedição. Com 
projeto gráfico de Weber Dornelas, nas 
suas 104 páginas que contam com um 
apêndice midiático, mantendo o prefácio 
da 1ª edição escrito pelo renomado 
filósofo e psicólogo José Mauricio de 
Carvalho, que indica em um dos trechos: 
“Marcelo fala dessa dimensão da vida e 
faz dela o ambiente de um personagem 
que nos lembra Antoine Ronquetin de A 
Náusea (1938), magnífico romance de 
Jean-Paul Sartre (1905-1980). Ronquetin 
mergulhou na mais aguda angústia 
quando se perguntou sobre o mundo em 
que vivia, quando tentou chegar a uma 
razão para tudo o que se passava. O livro 
nos recorda também os romances 
i n t i m i s t a s  d e  A l b e r t  C a m u s ,  O 
Estrangeiro (1942) e A Peste (1947), nas 
quais a literatura é arte que se exercita na 
primeira pessoa, um mergulho no mais 
íntimo de nós que acentua o caráter 
trágico de uma existência que se vive na 
primeira pessoa.” Editado pela MPR 

Edições, com um sólido canal de 
distribuição, Marcelo comenta este livro e 
essa passagem de duas décadas: “Com 
nova roupagem, uma satisfação entregar 
este livro. Agradeço também ao jornal 
Panfletu´s a possibilidade em ter tantos 
leitores em Mariana, Ouro Preto e 
região”.
  Certamente um livro cult, com as 
referências acima citadas, mais as fortes 
influências de Franz Kafka (no tocante ao 
onírico) e a Viktor Frankl (no que diz 
respeito ao sentido da vida), Marcelo fez 
uma verdadeira obra de arte misturando 
literatura, filosofia, música, diários, tudo 
pintado como numa bela obra de Pollock. 
Hoje, com a temática da saúde mental em 
alta, uma boa oportunidade para realizar 
palestras e abordar o cotidiano da vida sob 
um viés mais filosófico e humano. 

Serviço 

Livro: 23 horas, 59 minutos: 
reminiscências do que está por vir.
MPR Edições. ISBN: 978-65-01-03169-
9
104 páginas. R$ 39,90.
Encomendas:
WhatsApp: (31) 98569-3602
e-mail: nosmpr@hotmail.com 

aproximação que se distancia a cada instante. Tenho 
aprendido com o personagem sua característica 
simples de ver o mundo. Simples, mas conflitante”. 
  Este livro possibilitou ao autor percorrer uma extensa 
turnê de lançamentos, participando de duas edições do 
Salão do Livro de Minas Gerais (embrião da Bienal 
Mineira do Livro); sessões de autógrafos em Brasília-
DF, Curitiba-PR, Porto Alegre-RS, Gramado-RS, São 
João del-Rey-MG, Viçosa-MG, Juiz de Fora-MG, 

 

  Já se vão 20 anos desde o lançamento do livro “23 
horas, 59 minutos: reminiscências do que está por 
vir”, do escritor e filósofo Marcelo Pereira Rodrigues. 
Á época, em entrevista para o jornal Hoje em Dia, o 
autor foi sucinto: “Antônio Roque de Oliveira tem 
sido considerado o meu alter ego. Concordo e não 
concordo, penso que Antônio é um sujeito universal, 
'condenado a ser livre', como frisava Sartre. O mais 
interessante nesta relação dúbia é que há uma 

Endereço: R. Sete Lagoas, 20 - cabanas, 
Mariana - MGTelefone: (31) 3558-4354

planejar (Plan), executar (Do), verificar (Check) e 
agir (Act), os gestores conseguem implementar 
mudanças de forma controlada e eficaz. Para os 
empreendedores de Mariana, aplicar o PDCA pode 
resultar em processos mais eficientes, redução de 
desperdícios e maior satisfação dos clientes.

Análise SWOT: Conhecendo suas Forças e 
Fraquezas
A análise SWOT (Strengths, Weaknesses, 
Opportunities, Threats) ajuda a entender as forças, 
fraquezas, oportunidades e ameaças do negócio. 
Este diagnóstico estratégico é essencial para tomar 
decisões mais informadas e seguras. Compreender 
o ambiente interno e externo permite aos 
empresários de Mariana traçar estratégias que 
potencializam seus pontos fortes e mitiguem os 
riscos.

Conclusão
A adoção de ferramentas de qualidade pode ser a 
chave para transformar o cenário econômico de 
Mariana. 
Pequenos empresários e microempreendedores 
individuais, ao capacitarem-se e aplicarem essas 
metodologias, podem alcançar níveis mais altos de 
eficiência e competitividade. A mudança começa 
com a vontade de aprender e a coragem de 
implementar novas práticas. Mariana tem potencial 

para se destacar ainda mais no cenário regional, e a 
qualidade pode ser o diferencial que faltava.

Fernando Vilela: Após 18 anos de Indústria, 
percebi o quanto empresas renomadas no cenário 
nacional e mundial tem investido cada vez mais em 
ferramentas da qualidade e melhoria contínua, fato 
este que me instigou o interesse em me graduar 
também em Gestão da Qualidade, hoje atuo como 
instrutor de formação técnica no SENAI/FIEMG, 
Técnico em Automação Industrial, Gestor da 
Qualidade, Consultor de Processos, Capacitador e 
Palestrante pela DF Soluções Empresariais.

oferecidos em nossa Primaz das Minas.

Quebrando os Tabus
É fundamental desmistificar a ideia de que as 
ferramentas de qualidade são complexas e 
inacessíveis para pequenas empresas. Ao contrário, 
essas metodologias são simples e podem ser 
adaptadas à realidade de qualquer negócio, 
independentemente do seu tamanho. A falta de 
difusão dessas ferramentas é uma barreira que 
precisa ser superada, e a conscientização é o 
primeiro passo.
Benchmarking: Aprendendo com os Melhores
O benchmarking é uma técnica que consiste em 
comparar as práticas e performances da sua 
empresa com as de outras que são reconhecidas 
como líderes no mercado. Essa ferramenta permite 
identificar pontos fortes e oportunidades de 
melhoria, trazendo insights valiosos que podem ser 
adaptados à realidade local. Em Mariana, pequenos 
empresários poderiam se beneficiar enormemente 
ao observar como negócios similares em outras 
regiões históricas que operam com sucesso, 
adaptando essas práticas ao contexto local.

PDCA: Ciclo de Melhoria Contínua
Outra ferramenta fundamental é o ciclo PDCA 
(Plan, Do, Check, Act), que incentiva a melhoria 
contínua através de um processo iterativo. Ao 

   Em uma cidade pitoresca como Mariana, onde a 
economia local é movida por pequenos 
empresários e microempreendedores individuais, a 
busca por excelência e competitividade pode 
parecer um desafio distante. No entanto, a adoção 
de ferramentas simples, como benchmarking, 
PDCA e análise SWOT, pode transformar 
significativamente o cenário econômico local.
  As ferramentas de qualidade são metodologias 
que auxiliam na gestão e na melhoria contínua dos 
processos dentro de uma empresa. Infelizmente, 
ainda há muitos tabus em torno do uso dessas 
ferramentas, especialmente em pequenas empresas, 
onde muitas vezes prevalece a ideia de que são 
complexas e destinadas apenas a grandes 
corporações. No entanto, essa percepção está longe 
da realidade.

Capacitação: O Pilar do Sucesso
A capacitação de gestores e colaboradores é um 
investimento crucial para a aplicação eficaz dessas 
ferramentas. Cursos, workshops e consultorias são 
acessíveis e podem trazer retornos significativos. 
Em uma cidade como Mariana, onde a economia é 
fortemente baseada no comércio local e nos 
serviços, o conhecimento e a aplicação das 
ferramentas de qualidade podem levar a um 
aumento na produtividade, redução de custos e 
melhoria na qualidade dos produtos e serviços 

ARTIGO: A IMPORTÂNCIA DAS FERRAMENTAS DE 
QUALIDADE PARA PEQUENOS EMPRESÁRIOS EM MARIANA

Fernando Vilela é instrutor de formação técnica no SENAI/FIEMG, Técnico em Automação Industrial, Gestor da Qualidade, Consultor de Processos, 
Capacitador e Palestrante pela DF Soluções Empresariais.

COLUNISTA DO PANFLETU´S RELANÇA LIVRO DE SUCESSO
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PROGRAMA DE MESTRADO EM DIREITO E CASA DE 
CULTURA PROMOVEM SEMANA DA DIVERSIDADE 

Semana da Diversidade: cultivando empatia, compreensão e respeito mútuo para alcançar uma sociedade inclusiva e equitativa.

O evento almeja proporcionar a construção de 
uma cultura de respeito à diversidade e à 
inclusão, direcionando os alunos para uma 
política de equidade e pertencimento.

PALESTRAS E OFICINAS:

De 03 a 06 de junho de 2024
LOCAL: Escola Municipal CÔNEGO PAULO 
DILASCIO 
Palestras: 13:30 às 15:00
Oficinas: 15:30 às 17:00

DIA 07 DE JUNHO: 13:30 às 17:00
LOCAL: Casa de Cultura -  Academia 
Marianense de Letras

  É nesse intuito que o Programa de Mestrado em 
Direito da UFOP, “Novos Direitos, Novos 
Sujeitos” e a Casa de Cultura - Academia 
Marianense de Letras, Ciências e Artes se uniram 
para levar para a Escola Municipal " Cônego 
Paulo Diláscio" a “Semana da Diversidade”. 
  A Lei de Diretrizes e Bases da Educação 
Nacional (LDB) prevê a promoção de valores 
como o respeito à diversidade e à valorização da 
pluralidade cultural como objetivos da educação 
brasileira  em respeito  aos  valores  da 
Constituição Federal de 1988 que estabelece 
princípios como a igualdade e não discriminação 
além de instituir como objetivo fundamental da 
República a construção de uma sociedade livre, 
justa e sem preconceitos.

de consumo nacional, o IPC Maps destaca-se 
como o único estudo que apresenta em números 
absolutos o detalhamento do potencial de 
consumo por categorias de produtos para cada 
um dos 5.570 municípios do País, com base em 
dados oficiais, através de versões em softwares 
de geoprocessamento. Este trabalho traz 
múltiplos indicativos dos 22 itens da economia, 

por classes sociais, focados em cada cidade, sua 
população, áreas urbana e rural, setores de 
produção e serviços etc., possibilitando inúmeros 
comparativos entre os municípios, seu entorno, 
estado, regiões e áreas metropolitanas, inclusive 
em relação a períodos anteriores. Além disso, o 
IPC Maps apresenta um detalhamento de setores 
específicos a partir de diferentes categorias.

9% em relação às despesas do ano passado, 
quando o setor movimentou R$ 26,5 bilhões. 
“Infelizmente, isso é um sintoma de que o vício e o 
prazer superam qualquer adversidade”, 
considera Pazzini.
 Neste cálculo, são levadas em conta as 
despesas com cigarros, charutos, fumo para 
cachimbo, fumo para cigarros e outros artigos 
para fumantes, como fósforos, isqueiros etc.
Sobre o IPC Maps
 Publicado anualmente  pela  IPC 
Marketing  Editora,  empresa  que  utiliza 
metodologias exclusivas para cálculos de potencial 

 Na próxima sexta-feira (31/05), é 
lembrado o “Dia Mundial sem Tabaco”, criado 
em 1987 pela Organização Mundial da Saúde 
(OMS) para alertar sobre os sérios riscos 
relacionados ao tabagismo. Quase quatro décadas 
depois dessa iniciativa, o cenário ainda é 
alarmante.   
 Dados do IPC Maps, especializado em 
potencial de consumo, apontam que até o final 
deste ano, os brasileiros gastarão cerca de R$ 29 
bilhões com produtos derivados ou relacionados 
ao tabaco. Segundo Marcos Pazzini, responsável 
pelo IPC Maps, esse valor representa uma alta de 

DIA MUNDIAL SEM TABACO: CONSUMO DISPARA
Dia 31 de maio, é considerado o “Dia Mundial sem Tabaco.
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Pharmativa Matriz 
Renan Arnoni Studio Personal 
Santa Marta Telhas e Acabamentos
Bike Light 
Bike Shop 

Entre Rios de Minas
Papolê Moda Feminina

Igarapé
Lojas Cabocla 

Jeceaba
Padaria Delícias em Pedaços 

Mariana
ACIAM – Associação Comercial 
Fortaleza Materiais de Construção 

Drogaria Ultra Popular 
Drogaria Americana 
Droga Rede 
Loja Festejus 
Padaria Cachoeirense 
Barbearia Do Dasio

Ouro Branco
Paróquia Santo Antônio 
ACEOB

Ouro Preto
Empreendelas Mulheres Empreendedoras

São Joaquim de Bicas
Drogaria Marquinhos 
Supermercado Dinateco 
Supermercado Agostinho

CFC 3 Poderes 
CF Congonhas 
Avenida Julia Kubitscheck, 995 
Dular Móveis

Conselheiro Lafaiete
Camilo dos Santos Transportes 
Casa Paroquial São Sebastião 
Casa Paroquial da Igreja Matriz Imaculada 
Conceição 

  P a r a  i s s o ,  fi r m o u  p a r c e r i a s  c o m 
estabelecimentos de 10 cidades onde está 
presente com suas agências. São 32 empresas 
que atuam como ponto de coleta de doações, as 
quais serão enviadas para as cidades do Vale do 
Taquari atingidas pelas trágicas enchentes de 
maio. 
Os itens mais demandados são cobertores, 
travesseiros, colchões, roupas de cama e banho, 
utensílios de cozinha, eletrodomésticos, 
material escolar, brinquedos novos e usados em 
bom estado. “Toda ajuda é bem-vinda e muitas 
pessoas já enviaram ajuda para o Rio Grande 
do Sul.  Temos o frio chegando e a mobilização 
precisa seguir porque sabemos que a retomada 
vai levar muito tempo”, destaca o presidente, 
Adilson Metz. Com várias frentes de atuação, a 
cooperativa de crédito está próxima dos 
associados, buscando resolver caso a caso as 
necessidades diversas apresentadas. Mais 
informações e a lista completa dos pontos de 
coleta estão no site:
 www.sicredi.com.br/coop/integracaorsmg/aju
deors 

Pontos de coleta
Brumadinho
Guil Box 
Bichos do Vale

Congonhas
Autoescola Ebenezer 

SOLIDARIEDADE: SICREDI RS/MG DISPONIBILIZA 32 
ESTABELECIMENTOS PARCEIROS PARA ENTREGA DE 

DOAÇÕES AO RIO GRANDE DO SUL
A Sicredi Integração RS/MG mobiliza associados e comunidade mineira para serem solidários com a população gaúcha.
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DRENAGEM PLUVIAL: PODE SER A SOLUÇÃO DOS 
PROBLEMAS NO BAIRRO VILA DO CARMO EM MARIANA 

Prefeitura de Mariana realiza intervenções em rede de drenagem pluvial.

  A Secretaria de Obras e Gestão Urbana, está 
realizando intervenções na rede de drenagem 
pluvial no Terminal Rodoviário, com o objetivo 
de aprimorar a infraestrutura da rua Hélvio 
Moreira Moraes, no bairro Vila do Carmo.
  Para a execução da obra, foi construído um 
poço de ataque com profundidade aproximada 
de 13 metros. Durante a primeira quinzena de 
maio, foram realizados 212 metros de drenagem 
pluvial no pátio superior do terminal. No pátio 
inferior, foram executados 154 metros do total 
de 540 metros previstos no local.
O projeto contempla uma extensão total de 760 
metros, visando prevenir desmoronamentos nas 
vias da região e contribuir para a segurança e 
mobilidade da população.

conseguir uma consulta e ainda precisa se 
deslocar até o distrito de Cachoeira do Brumado 
para ser atendido.
   E por último, visto que Unidade Básica de 

Saúde (UBS) da comunidade Barroca está em um 
estado tão precário, é urgente a construção de 
uma nova para atendimento da população.
Por Gisele Oliveira 

comunidade e traz riscos para as pessoas que 
moram ali.
   Segundo, é necessário haver a cobertura e o 
conserto dos refletores da quadra de esportes 
pois é o único lugar onde as pessoas têm um 
contato com atividades físicas, caso contrário 
não há como os times treinarem. 
Terceiro, pediram que haja a abertura de uma 
sala de odontologia mais próxima, visto que a 
população demora de 80 a 90 dias para 

  Na última quinta-feira (23/05), o vereador 
Ediraldo Ramos visitou a comunidade de 
Barroca junto com o também vereador, Juliano 
Duarte. Lá eles tiveram um bate-papo com a 
população sobre as demandas emergenciais 
que eles precisam para melhorar a qualidade de 
vida da população local. 
Primeiramente, é de extrema importância o 
término do asfaltamento das estradas, pois 
qualquer veículo tem dificuldade de acessar a 

VEREADOR EDIRALDO RAMOS ESCUTA OS PEDIDOS 
DA COMUNIDADE DE BARROCA 

Pinico visitou a comunidade e ouviu 4 de seus pedidos emergenciais para melhora na qualidade de vida.
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LEI QUE PROTEGE A IDENTIDADE DE VÍTIMAS DE 
VIOLÊNCIA DOMÉSTICA É SANCIONADA

Lei foi publicada no Diário Oficial da União.

estende ao nome do autor do crime nem aos 
demais dados processuais,  garantindo 
transparência em relação ao acusado e ao 
andamento do processo.
  Antes, a determinação do segredo de justiça em 
casos de violência doméstica dependia da 
avaliação do juiz, exceto nas situações já 
previstas em lei. Para Contarato, o sigilo 
contribuirá para reduzir o sofrimento da vítima. 
"O processo de vitimização da mulher que sofre 
violência não ocorre somente no momento da 
consumação do crime. Ele se repete no olhar de 
alguns vizinhos, familiares, colegas de 
trabalho, que, imbuídos de uma cultura 
predominantemente machista, podem vir a 
culpá-la", afirma o autor na justificativa do 
projeto. A nova legislação entra em vigor 180 
dias após a publicação.
Fonte: Senado Federal

  O Presidente da República, Luiz Inácio Lula da 
Silva, sancionou na terça-feira (21/05), a lei que 
assegura o sigilo do nome das vítimas em 
processos judiciais relacionados a crimes de 
violência doméstica e familiar contra a mulher. 
A Lei 14.857, de 2024, foi publicada no Diário 
Oficial da União de quarta-feira (22/05).  
  Apresentado pelo senador Fabiano Contarato 
(PT-ES), o PL 1.822/2019, que originou a 
norma, foi aprovado em votação final na 
Comissão de Constituição e Justiça (CCJ) em 
abril de 2023, com relatoria da senadora 
Eliziane Gama (PSD-MA). Em seguida, o teto 
foi analisado pela CCJ da Câmara em dezembro 
de 2023. 
  O texto insere um artigo na Lei Maria da Penha 
(Lei 11.340, de 2006), estipulando que o nome 
da vítima permaneça em sigilo durante todo o 
processo judicial. A proteção, contudo, não se 

   A cooperativa inaugura a segunda unidade na cidade e a 13ª 
no estado mineiro na Av. Presidente Juscelino Kubitschek, n° 
835, em solenidade que ocorre a partir das 19h. Além da 
estrutura interna ajustada para o atendimento presencial, as 
instalações, que somam 378,16m², contarão também com 
estacionamento na área externa e dois terminais de 
autoatendimento. A agência terá Beatriz de Lemos Silva como 
gerente e outros quatro colaboradores distribuídos nas funções 
de assistentes de negócios PF e PJ e coordenadora 
administrativo-financeiro.
  De acordo com Beatriz, tem sido gratificante o acolhimento 
dos comerciantes de Bauxita e o contato com a comunidade 
gerou grande senso de pertencimento, o que só aumenta a 
expectativa pela abertura da agência. “Com nossa estrutura 
confortável e acolhedora estamos prontos para construir 
juntos uma sociedade ouropretana mais próspera. Nosso 
atendimento próximo e humano agrega valor a cada novo 
relacionamento iniciado”, avalia a gerente.

Sobre a Sicredi Integração RS/MG
  A Sicredi Integração RS/MG está em Minas Gerais nos 
municípios de Conselheiro Lafaiete, Itabirito, Cachoeira do 
Campo, Ouro Preto, Brumadinho, Congonhas, Jeceaba, Entre 
Rios de Minas, Ouro Branco e São Joaquim de Bicas, tendo 
como missão valorizar o relacionamento, oferecer soluções 
financeiras para agregar renda e contribuir para a melhoria da 
qualidade de vida das comunidades onde está inserida. Em 
breve, novas agências também serão abertas na Região de 
Montes Claros. A cooperativa dispõe ainda de 17 agências no 
Rio Grande do Sul e conta com mais de 400 colaboradores, 
contabilizando mais de 87 mil associados nos dois estados.

EM TODO LUGAR: SICREDI INTEGRAÇÃO RS/MG 
INAUGURA SEGUNDA AGÊNCIA EM OURO PRETO

O bairro Bauxita, em Ouro Preto, contará, a partir do dia 06 de junho, com uma agência da Sicredi Integração RS/MG.



_____________________________________________16 Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

30/05/2024 a 06/06/2024 

Endereço: Arantes Móveis - Rua Aleijadinho - 391 - centro - Mariana/MG - 
Gonçalves Center: Rua Diamantina, 376- Cabanas-Mariana

Telefone: 35573733 / 971944913

Cristaleira 
* Prateleiras com iluminação em led 
* Portas de vidro emolduradas 
* Gaveta com corrediças telescópicas

POPULAÇÃO E PREFEITURA DENUNCIAM CAPTAÇÃO 
IRREGULAR DE ÁGUA PELA COPASA EM BARRA LONGA

A insegurança em relação à qualidade da água da Copasa tomou conta de Barra Longa.

de denúncia, e fez um boletim de ocorrência após 
visitar o local.
“A captação não é no Rio Doce, mas em um local 
impactado”, destacou Jaqueline. Segundo ela, um 
ofício teria sido enviado à Copasa em março, e na 
resposta, um mês depois, a empresa afirmou que 
aguardava a formalização de outorga. “Mas o pedido 
de outorga era de março, após o Boletim de 
Ocorrência”, salientou.
  A coordenadora afirmou, ainda, que a Copasa está 
negando acesso do município ao Plano de 
Contingência e Emergência, que especifica como 
deve ser a ação municipal em caso de problemas no 
abastecimento. “Desde setembro de 2023 não temos 
acesso”, frisou.

Município nega outorga até esclarecimentos
  A prefeitura de Barra Longa também recebeu o 
pedido de outorga da companhia, mas ele foi negado. 
“O prefeito se recusou a dar a autorização, até que 
tenhamos clareza do nível de contaminação por 
metais pesados”, reforçou Simone Maria da Silva, da 
Comissão de Atingidos de Barra Longa e da Câmara 
Técnica de Saúde que trata do rompimento da 
barragem de Fundão.
  Simone citou o aumento dos casos de câncer na 
cidade que poderiam estar relacionados à 
contaminação. “Tenho o cuidado de não comer nada 
que venha da área contaminada. E a Copasa, na 
surdina, oferta água contaminada há mais de um 
ano”, revoltou-se. Outro atingido, Rômulo Bonnes de 
Almeida, trouxe amostra da água barrenta e citou 
casos de alergias.
  O deputado Leleco Pimentel (PT) destacou a 
turbidez da amostra. “Tenho certeza que ninguém 
daria isso a um filho ou a uma mãe”, afirmou. Ele, 
porém, fez a defesa de uma Copasa forte de 
qualidade, para que não seja privatizada.
Marcela Magalhães, da Vigilância em Saúde 
Ambiental de Barra Longa, afirmou que outras 
irregularidades foram constatadas após fiscalização na 
Estação de Tratamento da Copasa, como a exposição 

ao sol do estoque de produtos químicos. Ela também 
mostrou laudos que apontariam presença de 
coliformes totais na água e turbidez muito acima do 
limite permitido.
  Assessores jurídicos da prefeitura também 
cobraram a solução do problema e a reparação de 
danos. Clarissa Godinho Prates, assessora da 
coordenadoria da Regional da Bacia do Rio Doce do 
Ministério Público, acompanhou a reunião e se 
comprometeu a fazer todos os repasses ao promotor 
de justiça
  Moradores reclamaram ainda que não tiveram o 
dano da água reconhecido pela Fundação Renova – 
encarregada das reparações – por falta de laudos e 
declarações da Copasa. Aumentos injustificados nas 
contas e falta de atendente no escritório também 
foram pontuados.

Copasa anuncia volta ao ponto original de 
captação 

  Como encaminhamento da audiência, uma reunião 
entre Copasa, prefeitura e atingidos foi agendada 
para o próximo dia 3 de junho, às 10 horas, na 
Câmara  Municipal  de  Barra  Longa.  O 
superintendente da Unidade de Negócios Leste da 
Copasa, Albino Júnior Campos também anunciou 
para julho a volta da captação ao ponto antigo, mais 
alto e sem impacto da barragem.
  Segundo ele, em outubro de 2022, em função das 
chuvas, o canal de captação foi fechado por um 
carreamento de terra,  vindo de um terreno que havia 
sido terraplanado para a instalação de uma antena de 
internet. A captação continua sendo no Ribeirão 
Mato Dentro, mas já na confluência com o Rio do 
Carmo, esse atingido pelo rompimento da barragem.
Albino enfatizou, porém, que mesmo a água captada 
diretamente no Rio Doce, em 150 municípios, é 
entregue com qualidade pela Copasa. De acordo 
com o superintendente, R$ 530 mil foram investidos 
pela empresa no ano passado para melhorarias no 
sistema em Barra Longa e para a construção de um 
barramento que impeça novos carreamentos de terra 
para o ponto de captação.
  O vereador de Barra Longa Wagner Eduardo da 
Silva, contestou a informação. Segundo ele, o 
problema tem origem em uma "gambiarra" da 
Copasa. "A água vem canalizada por um trecho, mas 
depois corre no rego. Qualquer chuva vai assorear", 
afirmou.
  Ainda assim, segundo Albino, a outorga do atual 
ponto de captação está sendo solicitada, como uma 
alternativa, caso   o canal seja assoreado mais uma 
vez. Melhorias no atendimento também foram 
anunciadas pelo representante da Copasa, como a 
presença de leituristas terceirizados.
  Ele também se comprometeu a entregar, na 
reunião, resposta a todos os ofícios. Quanto a 
reclamações sobre valores de faturas, ele justificou 
que disse que houve um problema em uma válvula 
de controle de nível, que já foi corrigido em abril. 
Por isso, segundo Albino, as faturas serão revistas e 
corrigidas pela média dos meses anteriores ao 
problema.

alegria de viver porque perderam casas, os 
quintais das avós. E a violação de direitos 
prossegue”, afirmou.
  A principal denúncia trazida à reunião foi sobre a 
mudança do ponto de captação de água pela 
Copasa sem nenhum comunicado às autoridades. 
Desde janeiro de 2003, a água é captada em um 
local atingido pelos rejeitos da barragem, sem 
outorga dos órgãos públicos e nem mesmo da 
administração local.
  A coordenadora da Secretaria de Desenvolvimento 
Econômico de Barra Longa, Jaqueline Martins, 
contou que a captação era em um ponto mais alto, 
com outorga, mas foi transferida em função do 
rompimento de uma estrutura. A prefeitura teria 
ficado sabendo apenas no início deste ano, por meio 

 

  Moradores e prefeitura se juntaram em audiência 
da Comissão de Administração Pública da 
Assembleia Legislativa de Minas Gerais (ALMG) 
para denunciar irregularidades na captação e falta 
de resposta às demandas, inclusive os oficiais.
  Segundo relatos e laudos técnicos, a água é turva, 
tem cheiro, gosto e coliformes. E estaria adoecendo 
a população, o que amplia as dúvidas quanto a uma 
possível contaminação também por metais 
pesados. A reunião ocorreu na segunda-feira 
(27/05), a requerimento da deputada Beatriz 
Cerqueira (PT).
  A deputada salientou o sofrimento da população 
desde 2015, quando foi atingida pelo rompimento 
de barragem de Fundão, em Mariana (Central). “É 
uma cidade entristecida. As pessoas perderam a 
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FISIOTERAPIA DOMICILIAR COMO SUA MAIOR ALIADA
Conheça mais através do contato: (31) 98239-4879

REDESCOBRINDO A VIDA: O PODER TRANSFORMADOR DA FISIOTERAPIA NEUROLÓGICA
ambientes simulados que desafiam e motivam os 
pacientes de maneiras novas e envolventes. 
  Essas tecnologias não apenas tornam os 
tratamentos mais eficazes, mas também mais 
acessíveis e personalizados. A combinação de 
abordagens tradicionais e modernas oferece um 
espectro mais amplo de opções de reabilitação, 
garantindo que cada paciente receba o melhor 
cuidado possível. A jornada de reabilitação 
neurológica é tão emocional quanto física. O apoio 
psicológico e emocional é fundamental para o 
sucesso do tratamento. A fisioterapia neurológica, 
portanto, adota uma abordagem holística, 
considerando a mente e o corpo como um todo 
integrado. 
  Sessões de terapia frequentemente incluem 
técnicas de relaxamento, mindfulness e estratégias 
para lidar com a ansiedade e a depressão, que são 
comuns entre pacientes neurológicos. Para muitos, 
a fisioterapia neurológica significa a diferença entre 
uma vida de dependência e uma vida de autonomia. 
É um campo que celebra cada pequeno progresso 
como uma grande vitória, onde cada passo dado é 

um testemunho da coragem humana. O impacto 
dessa área vai além dos pacientes, tocando também 
suas famílias e comunidades. É uma disciplina que 
ensina sobre paciência, resiliência e a beleza de 
cada movimento recuperado. 
  A fisioterapia neurológica é um lembrete poderoso 
do que é possível quando ciência e compaixão se 
encontram. É um campo que não só trata de corpos, 
mas também toca almas, restaurando não apenas 
funções físicas, mas também a dignidade e a 
esperança. Cada história de sucesso é um tributo ao 
poder da mente humana e ao compromisso 
incansável dos profissionais de saúde que dedicam 
suas vidas a essa nobre causa. 
  Neste vasto universo da saúde, a fisioterapia 
neurológica brilha como um farol de esperança, 
guiando aqueles que navegam nas águas 
turbulentas da recuperação para as margens da vida 
renovada. Que possamos sempre valorizar e apoiar 
esse trabalho inestimável, celebrando cada 
conquista como um passo em direção a um futuro 
mais saudável e mais brilhante.

  A fisioterapia neurológica envolve uma ampla 
gama de técnicas e abordagens terapêuticas. Por 
exemplo, após um AVC, um paciente pode perder a 
capacidade de mover um lado do corpo. A 
reabilitação neurológica se concentra em restaurar a 
função, usando exercícios específicos para 
fortalecer os músculos afetados, melhorar a 
coordenação e recuperar a capacidade de realizar 
tarefas diárias. Esses tratamentos são baseados em 
princípios de neuroplasticidade, a incrível 
capacidade do cérebro de reorganizar-se e formar 
novas conexões neurais. 
 Ao praticar repetidamente movimentos e atividades 
específicas, os pacientes podem treinar suas mentes 
e corpos a redescobrir funções perdidas. É um 
processo lento e exigente, mas os resultados podem 
ser extraordinários. A fisioterapia neurológica está 
na vanguarda da inovação médica. Tecnologias 
como a realidade virtual, robótica e biofeedback 
estão revolucionando o campo. Por exemplo, 
exoesqueletos robóticos podem ajudar pacientes a 
reaprender a andar, proporcionando suporte e 
feedback em tempo real. A realidade virtual cria 

  Em um mundo onde cada movimento que 
fazemos é tomado como garantido, existem 
histórias de superação que nos lembram do poder 
resiliente do corpo e da mente humana. A 
fisioterapia neurológica, uma área especializada e 
fundamental da fisioterapia, tem sido uma força 
vital para aqueles que enfrentam os desafios de 
distúrbios neurológicos. Este campo não apenas 
devolve a mobilidade, mas também reaviva a 
esperança, a independência e a qualidade de vida de 
muitos pacientes. 
  A fisioterapia neurológica destina-se a tratar 
condições que afetam o sistema nervoso central e 
periférico. Isso inclui lesões cerebrais traumáticas, 
acidentes vasculares cerebrais (AVC), esclerose 
múltipla, doenças de Parkinson e muito mais. A 
complexidade dessas condições exige um 
tratamento cuidadoso e personalizado, e é aqui que 
os fisioterapeutas neurológicos entram em ação, 
combinando ciência e empatia para transformar 
vidas. Cada caso é único, e o tratamento é 
meticulosamente adaptado às necessidades 
individuais. Por João Rezende 

aromas únicos.
- Chef Kate Bandeira: Inovação e técnica 
apurada em pratos que vão encantar os 
visitantes.
- Buffet Triumpho: Qualidade e atenção aos 
mínimos detalhes  em uma seleção 
gastronômica de excelência.
- Hermosas Empanadas: A tradição argentina 
se une à culinária mineira, trazendo 
empanadas autênticas e saborosas.
- Bacos Burguer: Os melhores hambúrgueres 
artesanais, combinando tradição e inovação.
- Carla BBQueens: O melhor da brasa, com 
carnes suculentas e sabores marcantes.
Grande Destaque: Voy Coffee - Nossa marca 
parceira principal, que trará experiências 
únicas para os amantes de café.
Daniel Mapa, um dos responsáveis pelo 
festival, comenta: “Estamos muito animados 
para a segunda edição do Festival 
Gastronômico de Ouro Preto. Este ano, 
nossa temática de café trará uma nova 
dimensão ao evento,  destacando a 
importância cultural e gastronômica dessa 
bebida tão querida. Esperamos mais de 2 mil 
pessoas por dia e preparamos muitas 
surpresas para os visitantes.”
O Festival Gastronômico de Ouro Preto é o 
maior evento gastronômico aberto de Minas 
Gerais, e nesta edição conta com grandes 
parceiros como Laut Premium Bier, Gran 
Arthurium, Voy Coffee, Oticket, Red Bull, 
Ai Q Fome, Real FM e Galilé.
Não perca essa oportunidade de vivenciar 
uma verdadeira festa gastronômica, onde 
sabores, tradições e cultura se encontram em 
um ambiente acolhedor e festivo. Venha 
experimentar, estamos te esperando!

  O Festival Gastronômico de Ouro Preto está 
de volta para sua segunda edição, e este ano a 
celebração será em torno do tema café! De 
30 de maio a 02 de junho, o Largo do Cinema 
se transformará no epicentro da gastronomia 
local, destacando a rica tradição cafeeira da 
região.
Os visitantes poderão saborear uma 
diversidade de pratos e bebidas, além de 
participar de atividades culturais e desfrutar 
de apresentações musicais. O evento 
promete uma experiência inesquecível, 
combinando a culinária mineira com sabores 
de diferentes partes do Brasil e do mundo.
Horário: nesta quinta-feira (30/05) de 18h às 
23h, sexta, sábado e domingo de 10h da 
manhã às 23h.

Entre os destaques confirmados, teremos:

- Drinks | Mixologia: Drinks clássicos e 
inovadores, incluindo opções especiais feitas 
com café, prometem surpreender os 
visitantes com sabores únicos.
- AcaraiêManjar: A perfeita união entre o 
sabor da Bahia e a culinária mineira, 
trazendo autenticidade e tradição.
- Dinatty Comidaria: Pratos repletos de afeto, 
aroma e sabor, destacando carnes e 
defumados que prometem encantar os 
paladares.
- U Chef das Pizzas: A tradição italiana 
combinada com a culinária mineira, 
oferecendo pizzas irresistíveis.
- Cerveja Laut Premium Bier: Na terra do 
café, também celebramos a arte da cerveja! 
Cada gole é uma homenagem à tradição 
cervejeira de Ouro Preto, com sabores e 

OURO PRETO SERÁ PALCO DA SEGUNDA EDIÇÃO DO 
MAIOR EVENTO GASTRONÔMICO ABERTO DE MINAS GERAIS

Festival Gastronômico e Cultural 2024 Celebra o Café nesta edição anual.
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Telefone: 313557-2937 
Endereço: R. do Catete, 427 - MARIANA - MG

solianedias_instituto

ONDE SUA BELEZA NATURAL SE DESTACA
importante conjunto de normas também oferece garantias e 
direitos aos lojistas em várias situações do dia a dia 
comercial. A advogada Juliana França, especialista em 
Direito do Consumidor na Magalhães & Chegury 
Advogados Associados, destaca a importância de entender 
que o CDC não protege apenas os clientes, mas também pode 
ser um aliado valioso para os comerciantes.
"É um equívoco comum pensar que o CDC beneficia 
exclusivamente os consumidores. Na verdade, ele estabelece 
um equilíbrio necessário entre consumidores e lojistas, 
garantindo que ambos os lados sejam tratados de forma 
justa e adequada," afirma Juliana França.
  Muitas pessoas acreditam que o direito ao arrependimento, 
previsto no CDC, é aplicável a todas as compras. No entanto, 
de acordo com Juliana França não é bem assim que acontece: 
"O direito de arrependimento, conforme estipulado pelo 
artigo 49 do Código de Defesa do Consumidor, aplica-se 
exclusivamente às  compras realizadas fora do 
estabelecimento comercial, como as compras online. 
Quando a compra é feita presencialmente, o lojista não é 
obrigado a aceitar a devolução do produto apenas porque o 
cliente se arrependeu," explica.
Outra situação comum envolve clientes que desejam trocar 
produtos após um período prolongado. "O CDC é claro ao 
definir prazos para reclamação de defeitos, 30 dias para 
produtos não duráveis e 90 dias para produtos duráveis. Se o 
produto não apresenta defeito e o prazo para troca expirou, o 
lojista não é obrigado a realizar a troca," alerta a advogada.

  Lojistas frequentemente enfrentam pedidos de devolução de 
itens que saíram da loja em perfeito estado, mas retornam 
deteriorados, vencidos ou quebrados. "Se o lojista pode 
comprovar que o item foi vendido em boas condições, ele não 
tem obrigação de aceitar a devolução de produtos 
danificados por mau uso ou armazenamento inadequado 
pelo consumidor", pontua Juliana França.
  A especialista em Direito do Consumidor também enfatiza 
que tanto consumidores quanto lojistas devem estar bem   
informados sobre seus direitos e deveres para evitar conflitos 
desnecessários. "O CDC é uma ferramenta poderosa que, 
quando bem compreendida e utilizada, pode ajudar a 
resolver disputas de maneira justa e eficaz. É essencial que 
os lojistas conheçam seus direitos para que possam defendê-
los adequadamente," conclui.
Para garantir que os direitos dos lojistas sejam respeitados, é 
recomendado que os comerciantes busquem orientação 
jurídica especializada.  Um advogado especializado em 
Direito do Consumidor pode oferecer orientação valiosa e 
ajudar os lojistas a implementar políticas claras e justas, 
protegendo seus interesses sem infringir os direitos dos 
consumidores. 
  O Código de Defesa do Consumidor é uma legislação 
importante que visa equilibrar as relações comerciais, 
protegendo tanto consumidores quanto lojistas. Ao 
compreender e aplicar corretamente o CDC, os lojistas 
podem evitar perdas desnecessárias e manter um 
relacionamento saudável e justo com seus clientes.

  O Código de Defesa do Consumidor (CDC) é amplamente conhecido por 
proteger os direitos dos consumidores. No entanto, muitos não sabem que este 

DIREITOS: LOJISTAS TAMBÉM PODEM ACIONAR O 
CÓDIGO DE DEFESA DO CONSUMIDOR?

Especialista explica em quais ocasiões o CDC pode ajudar os lojistas na garantia de seus direitos.

Decoraçaõ , utilidades, presentes 
e brinquedos...

Endereços: Av Manoel Leandro Corrêa 28 B e agora
NO CENTRO DE MARIANA! AGUARDEM!
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CONSÓRCIO – FINANCIAMENTO – AUTO – RESIDENCIAL – 
EMPRESARIAL E VÁRIOS OUTROS PRODUTOS PARA VOCÊ

Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 142  / Centro - (subida para Câmara Municipal)
Telefone: (31) 3558-6375/ 9.8888-6375/ 9.8228-6024              

Facebook: ATENA Corretora De Seguros / Email: corretora@atenaseguros.com.br Travessa	Venceslau	Braz		-	Nº	47	-	Mariana

GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS
GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS

A Comissão argumentou que um projeto similar 
está em tramitação no Senado Federal, sugerindo 
que seria mais prudente aguardar sua aprovação 
antes de implementar uma iniciativa local.
  A rejeição deste projeto é particularmente 
preocupante, especialmente à luz de eventos 
recentes, como as enchentes devastadoras no Rio 
Grande do Sul e a tragédia da barragem de 
Fundão em 2015, que impactou Mariana. A 
adaptação às mudanças climáticas não é apenas 
uma questão de proteção ambiental, mas também 

de segurança pública e prevenção de desastres.
  É importante destacar que a Constituição Federal 
permite aos municípios legislar sobre questões de 
interesse local, e outras cidades brasileiras já 
reconheceram a importância de ações locais 
imediatas e implementaram seus próprios planos 
de adaptação, independentemente de iniciativas 
federais. Exemplos notáveis incluem: Curitiba 
(PR), São Paulo (SP), Rio de Janeiro (RJ), Belo 
Horizonte (MG), Salvador (BA), Juiz de Fora 
(MG) e o próprio Estado de Minas Gerais.
A rejeição dos projetos da vereadora Sônia Azzi 
levanta uma discussão essencial sobre as 
prioridades legislativas de Mariana. Ambos os 
projetos, “Cuidando de Quem Cuida” e o Plano 
Municipal de Adaptação às Mudanças Climáticas, 
são investimentos críticos no bem-estar e na 
segurança da comunidade. O apoio às mães 
atípicas aborda uma necessidade urgente de 
saúde, enquanto o plano de adaptação às 
mudanças climáticas é vital para a prevenção de 
desastres e a proteção da população.
  A vereadora Sônia Azzi permanece dedicada a 
essas causas e está disponível para discutir 
alternativas que possam atender às necessidades 
da população. Sua visão para o futuro de Mariana 
merece uma consideração cuidadosa e uma 
discussão mais aprofundada.

Por Geize Dias

mental e física. Prover suporte adequado não só 
melhora a qualidade de vida dessas famílias, mas 
também pode resultar em economias a longo 
prazo para o sistema de saúde, reduzindo a 
necessidade de intervenções mais caras no futuro.

Plano Municipal de Adaptação às Mudanças 
Climáticas
O segundo projeto de lei rejeitado estabelecia 
diretrizes para a elaboração de um plano 
municipal de adaptação às mudanças climáticas. 

Na última reunião da Comissão de Finanças, 
Legislação e Justiça da Câmara de Mariana, 
realizada no dia 27, dois projetos de lei 
apresentados pela vereadora Sônia Azzi foram 
rejeitados, levantando questões críticas sobre as 
prioridades legislativas e as necessidades 
prementes do município.

Projeto “Cuidando de Quem Cuida”
  O primeiro projeto, que visava instituir o 
programa “Cuidando de Quem Cuida” e 
estabelecer a Semana da Maternidade Atípica, foi 
rejeitado sob a alegação de que oneraria os cofres 
públicos. No entanto, a vereadora Sônia Azzi 
contesta essa justificativa, argumentando que o 
projeto previa a utilização de recursos e pessoal já 
existentes nas secretarias municipais, sem a 
necessidade de novos investimentos financeiros.
  O programa “Cuidando de Quem Cuida” é uma 
iniciativa importante para atender às necessidades 
de mais de 500 famílias em Mariana que 
atualmente precisam buscar atendimento 
especializado em outras cidades, como Itabirito. 
Este projeto visa oferecer suporte psicológico e 
social às mães de crianças com necessidades 
especiais, uma população que enfrenta desafios 
únicos e muitas vezes invisíveis.
 Estudos indicam que mães de crianças com 
necessidades especiais sofrem níveis elevados de 
estresse e esgotamento, afetando sua saúde 

PROJETOS DE LEI DA VEREADORA SÔNIA AZZI REJEITADOS: 
UM OLHAR PROFUNDO SOBRE A IMPORTÂNCIA E AS 

CONSEQUÊNCIAS

  O encontro de cavaleiros e amazonas foi realizado para 
comemorar o 75º aniversário da Associação Brasileira de 
Criadores de Cavalos Mangalarga Marchador (ABCCMM) e 
atraiu a comunidade local, admiradores e membros da 
Associação que encheram a praça distrito. A ocasião foi 
incrementada pela entrega da imagem, restaurada, de Santo 
Antônio de Glaura, para novamente compor o cenário religioso 
da Matriz.
  De acordo com Aldo Araújo, um dos restauradores, a peça 
apresentou desgaste também pela exposição à luz solar apesar de 
ficar protegida por um vidro no nicho central da parte externa da 
igreja. A partir de agora, Santo Antônio ocupará o interior da 

igreja e uma réplica será criada para ocupar o nicho.
  O prefeito Angelo Oswaldo comemorou a cavalgada e 
relembrou que a raça Mangalarga Marchador nasceu em nosso 
Município, momento em que ele também falou um pouco da 
história da Matriz e entregou a imagem ao Pároco Harley de 
Carvalho.
  A Presidente da ABCCMM, Cristiana Guitierrez, destacou que 
a raça, que teve origem em Cachoeira do Campo, atualmente 
está presente em todos os Estados do país. Ela acrescentou que a 
Associação conta com cerca de vinte e quatro mil associados, e 
que não teria local mais apropriado para comemorar o 
aniversário da Associação.

  Cultura, tradição e religiosidade marcaram o final de semana nos 
distritos de Cachoeira do Campo e Glaura reunindo um público 
diversificado mesclando o sagrado ao histórico, cultural e turístico.

ROTA REAL: PARCERIAS QUE RENDEM CELEBRAÇÕES 
E CONTAM UM POUCO DE HISTÓRIA 

A partir de agora, Santo Antônio ocupará o interior da igreja e uma réplica será criada para ocupar o nicho.
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COMÉRCIO
DE METAIS GS

COMPRA E VENDA DE SUCATA, MATERIAIS( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), LATINHA, METAL, BATERIA, 

ALUMÍNIO EM GERAL E SUCATA DE FERRO 

Telefones:

(31) 98251-6976/ (31)98742-0598

(31) 98893-2948

apresentação formal, detalhada e bem embasada 
desse pleito. Agora a entidade vai providenciar 
tudo que foi solicitado, no sentido de prosseguir 
nas tratativas, seguindo as normas da companhia.
 
“Estamos confiantes de que temos grandes 
chances de conseguirmos nossa tão sonhada sede, 
e podermos de fato impactar positivamente as 
empresas locais, promovendo desenvolvimento 
econômico no segmento e no município, sendo um 
centro de referência em estrutura para 
atendimento aos empresários, capacitação e 
treinamento.” Pontua os diretores.

   Na última sexta-feira (24/05), a ACIAM se 
reuniu com o Sr. Marcelo Martins Costa, Relações 
Institucionais da VALE, em Mariana, para 
devolutiva da reunião de Brasília, quando a 
associação comercial levou e apresentou o pleito e 
o desejo da construção da sede da entidade. Os 
diretores da instituição tiveram um longo diálogo, 
bem produtivo, bem como a apresentação de todas 
as ações, os propósitos com esse pleito, e as 
principais demandas dos associados. 
  Contudo, foi relatado também como funciona o 
fluxo dessas demandas internamente na VALE, 
para entendermos todos os passos necessários para 

UNIÃO QUE FAZ A FORÇA:  TRABALHO EM CONJUNTO 
PODE RESULTAR NA CONSTRUÇÃO DA SEDE PRÓPRIA 

DA ACIAM/CDL EM MARIANA 
Diretoria da ACIAM/CDL Mariana, trabalhando para a construção da sede própria.

entender com fornecer para a Vale. Venha e 
participe! 
Dia 17/06/2024. Horário: 14 horas. Local: 
Centro de Convenções de Mariana Inscrições 

podem  ser  real izadas  a t ravés  do 
telefone/WhatsApp (31) 3557-1042 ou pelo 
link:https://forms.gle/Db4sqFyouUKjg9yW7 
até o dia 13/06/2024.

  Empresário de Mariana, você deseja 
fornecer para a Vale? Vem aí o dia do 
fornecedor Vale e ACIAM/CDL Mariana. 
Esta é uma excelente oportunidade para 

OPORTUNIDADE: DIA DO FORNECEDOR VALE E ACIAM/CDL 
ACONTECE NO DIA 16 DE JUNHO EM MARIANA

Atenção empresários de Mariana! Esse pode ser o momento oportuno para fornecer para a empresa Vale.

Plenário, o texto seguirá para a Câmara 
dos Deputados.

Fonte: Agência Senado

colegiado, o projeto será analisado pela 
Comissão de Constituição e Justiça (CCJ), 
cuja decisão é terminativa: se aprovado e 
não houver recurso para votação em 

  O projeto (PL 994/2024), do senador 
Nelsinho Trad (PSD-MS), modifica a Lei 
Maria da Penha (Lei 11.340, de 2006), 
incluindo entre as medidas protetivas de 
urgência o afastamento do agressor do 
cargo ou da ou da função pública, "com 
prejuízo da remuneração". O objetivo é 
fechar brechas na legislação que permitem 
a continuação do recebimento de salários, 
mesmo quando o acusado está afastado de 
suas funções devido às investigações. 
Nelsinho reforçou a urgência de medidas 
legislativas mais rigorosas contra a 
violência doméstica.
“Mostra-se razoável, proporcional e 
adequada a previsão de afastamento do 
cargo ou da função pública quando o 
agressor for agente público, ainda que 
durante o processo. A nova previsão busca 
corrigir uma distorção grave no sistema, 
considerando que hoje somente é possível 
afastar o agente sem prejuízo de sua 
remuneração. Na prática, portanto, o que 
ocorre hoje é que o agente público 
agressor é beneficiado por sua prática 
criminosa”, pontua o parlamentar na 
justificativa do projeto.
  A proposição aguarda designação do 
relator na CDH. Depois da votação no 

PROJETO SUSPENDE SALÁRIO DE AGENTE 
PÚBLICO INVESTIGADO POR VIOLÊNCIA 

DOMÉSTICA
Começa a tramitar na Comissão de Direitos Humanos (CDH) um projeto de lei que sugere a suspensão 
do pagamento de salários de agentes públicos, incluindo a classe política, enquanto estiverem sendo 

investigados por violência doméstica e familiar.
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Endereço: R. Cônego Amando, 285 - SÃO JOSÉ, Mariana - MG

Telefone: (31) 3558-5353
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CORPUS CHRISTI: VEJA COMO APROVEITAR OS MELHORES 
EVENTOS EM OURO PRETO DURANTE O FERIADO

Durante o feriado de Corpus Christi, a cidade de Ouro Preto realiza eventos religiosos e culturais para aqueles que desejam conhecer a região.

Cultura e Turismo) e é um dos pontos que não 
pode faltar na sua visita à Ouro Preto! A feira 
ocorre desde 2005 e expõe as produções artísticas 
de artesãs locais. Além disso, é possível 
contemplar a bela arquitetura do espaço e 
algumas obras em exposição temporária. 
Endereço: Rua Cláudio Manoel, 61 - Ouro Preto, 
MG / Horário: de 10h às 18h

Arraiá do Pilar
Para aqueles que já querem curtir o clima de festa 
junina, o Arraiá do Pilar é uma boa opção! Nos 
dias 30 e 31 de maio, acontece de frente à Igreja 
Matriz um lindo arraial com quitandas, comidas 
típicas e apresentações.
Endereço: Praça Monsenhor Castilho Barbosa, 17 
- Pilar, Ouro Preto, MG / Horário: após às 20h.

8° encontro de tradições culinárias
Durante o feriado de Corpus Christi, o distrito de 
São Bartolomeu realiza tradicionalmente o 
Encontro de Tradições Culinárias. No evento é 
possível experimentar as delícias da culinária 
mineira e conhecer o charmoso distrito de Ouro 
Preto. Ao visitar a localidade você vai se 
apa ixonar!  Sa iba  mais  no  Ins tagram 
@tradicoesculinarias_sb.

Data: 31/05, 01/06 e 02/06
Essas são algumas das atrações que ocorrem na 
cidade, para mais informações sobre eventos, 
roteiros e serviços em Ouro Preto, você pode 
acessar o site oficial da Secretaria de Cultura e 
Turismo,
 em:https://www.ouropreto.mg.gov.br/turismo/.

   Se você é visitante ou morador de Ouro Preto e 
pretende passar alguns dias na cidade durante o 
feriado de Corpus Christi, saiba quais dicas e 
eventos você pode aproveitar para conhecer um 
pouco mais sobre a cultura local.

Montagem de tapetes
Assim como na Semana Santa, durante o feriado 
de Corpus Christi também é realizada a confecção 
dos tapetes de serragem, tradição centenária em 
Ouro Preto. A montagem é aberta ao público e 
conta com a colaboração da comunidade e turistas 
que desejarem participar. Além de colorir as ruas, 
é uma expressão de fé e arte. 
No centro histórico, os voluntários se reúnem a 
partir das 20h da quarta-feira, 29 de maio, para a 
confecção dos tapetes devocionais. Os tapetes 
guiam os fiés durante a procissão na manhã do dia 
30.

Festival gastronômico 
Onde os sabores e aromas se encontram! Nesta 
edição, o Festival Gastronômico de Ouro Preto 
celebra o café. De 30 de maio a 02 de junho, no 
Largo do Cinema, os visitantes poderão 
experimentar diferentes pratos e bebidas locais. 
Além disso, o evento conta com atividades 
gastronômicas e apresentações musicais. Visite o 
instagram @fetivalgastronomicoop para saber 
mais informações!

Feira de artesanato
A feira de artesanato do grupo Arte da Terra 
acontece sempre aos sábados, domingos e 
feriados na Casa Gonzaga (sede da Secretaria de 

lugar: Otávio Henrique de Oliveira e Bento 
Brandão. Terceiro lugar: Lavínia Estêvão e 
Luís Antônio.
  O campeonato aconteceu nos dias 25 e 26 
de maio, participaram mais de 1200 atletas 
de todas as cidades de Minas Gerais. Um 
dos atletas com alta performance e 
destaque no campeonato mineiro foi o 
Bernardo Vilas Boas se tornado Bicampeão 
mineiro. Agora o atleta Bernardo se prepara 
para a terceira etapa do campeonato que 
acontecerá na cidade de Sete Lagoas nos 
dias 29 e 30 de junho. Bernardo, pode se 
torna no dia 30 tricampeão mineiro. 
Academia Leinho Tkd agradece aos 
familiares, a secretaria de esporte pelo 
apoio a todos os atletas de Mariana. 
Também o mestre Leinho agradece ao 
vereador Pedrinho Salete pelo apoio aos 
atletas da academia.

  A academia Leinho taekwondo se 
destacou no campeonato mineiro mais uma 
vez com ótimos resultados. “O taekwondo 
vem crescendo a cada dia que passa no 
Brasil e no mundo devido a disciplina e 
regras que o esporte oferece”. Comenta o 
Mestre Leinho que é um dos destaques de 
Minas Gerais.

  “Gostaria de agradecer também a 
secretaria de esporte pelo apoio a todos 
atletas de Mariana. Também agradecer 
todas as academias de Mariana que 
participaram no campeonato mineiro. 
Hoje, em Mariana são várias academias 
por toda a cidade. Ao todo, Mariana tem 
mais de 700 atletas praticando taekwondo 
no município.'' Campeões da academia 
Leinho Tkd: Primeiro lugar: Heitor 
Estevão e Bernardo Vilas Boas. Segundo 

TAEKWONDO: 
MARIANENSES CONQUISTAM 

O PÓDIO NO MUNICÍPIO 
DE ITABIRA

Aconteceu na cidade de Itabira a segunda etapa do campeonato 
mineiro de taekwondo seletiva para o brasileiro na cidade do Rio 

Grande do Sul em agosto.
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QUADRO: FIQUE SABENDO
(no quadro fique sabendo, aproveitamos algum conteúdo relevante para os(as) leitores e ajudamos na divulgação, mas, claro, 

atribuímos os devidos créditos de autoria)

-Assédio moral institucional: sobrevém quando a 
organização/ instituição incentiva ou consente atos de 
assédio. Neste caso, a própria pessoa jurídica é 
também autora da investida, já que, por meio de seus 
colaboradores/administradores, utiliza-se de 
estratégias organizacionais desumanas para aumentar 
a produtividade, disseminando uma cultura 
institucional de humilhação.
ATOS QUE SE CARACTERIZAM ASSÉDIO 
MORAL 
-Deterioração proposital das condições de trabalho; 
-Retirar da vítima a autonomia; 
-Não lhe transmitir mais as informações úteis para a 
realização de tarefas;
-Contestar sistematicamente todas as suas decisões;
-Criticar seu trabalho de forma injusta ou exagerada;
-Privá-la de acesso aos instrumentos de trabalho: 
telefone, fax, computador; 
-Suprimir o trabalho que normalmente lhe compete;
-Dar-lhe permanentemente novas tarefas;
-Atribuir-lhe proposital e sistematicamente tarefas 
inferiores às suas competências; 
-Pressioná-la para que não faça valer seus direitos 
(férias, horários, prêmios); 
-Agir de modo a impedir que obtenha promoção; 
-Atribuir à vítima, contra a vontade dela, trabalhos 
perigosos; 
-Atribuir à vítima tarefas incompatíveis com sua 
saúde; 
-Causar danos em seu local de trabalho; 
-Dar-lhe deliberadamente instruções impossíveis de 
executar;

-Não levar em conta recomendações de ordem 
médica indicadas pelo médico do trabalho; Induzir 
propositalmente a vítima ao erro.

MAS ATENÇÃO:
Assédio moral é um abuso e não pode ser confundido 
com decisões legítimas, que dizem respeito à 
organização do trabalho e exigências profissionais 
com: 
-Comportamento isolado ou eventual; 
-Exigir que o trabalho seja cumprido com eficiência e 
estimular o cumprimento de metas;
-Reclamações por tarefa não cumprida ou realizada 
com displicência; 
-Aumento normal do volume de trabalho; 
-Uso de ferramentas e mecanismos tecnológicos de 
controle;
-Transferências e mudanças de função, no caso de 
estarem de acordo com o contrato de trabalho;
-Críticas construtivas e avaliações sobre o trabalho 
executado, contanto que sejam explicitadas, e não 
utilizadas com um propósito de represália; 
-Repreensão com abertura para defesa. É natural que 
todo trabalho apresente um grau de imposição e 
dependência dentro das possibilidades da legislação 
trabalhista.

(Este conteúdo foi extraído da Cartilha Advocacia 
sem Assédio – OAB Brasil e CNMA – disponível no 
site https://www.oab.org.br/publicacoes-cartilhas)

ascendente: 
Descendente: assédio caracterizado pela pressão dos 
dirigentes em relação aos subordinados, é também o 
mais comum. Os superiores se aproveitam de sua 
condição de autoridade para pôr o colaborador em 
situações de desconforto; 
Ascendente: assédio praticado por subordinado ou 
grupo de subordinados contra o superior hierárquico. 
Consiste em causar constrangimento ao superior 
hierárquico motivado por interesses diversos. Ações 
ou omissões para prejudicar o gestor. 
Assédio moral horizontal 
Ocorre entre pessoas sem distinção de nível de 
hierarquia. É um comportamento instigado pelo clima 
de competitividade exagerada entre colegas de 
trabalho. O assediador promove liderança negativa 
perante os que fazem intimidação ao colega, conduta 
que se aproxima do bullying, por ter como alvo 
comumente vítimas vulneráveis. 
Assédio moral misto 
Consiste na acumulação do assédio moral vertical e 
do horizontal. A pessoa é assediada por superiores 
hierárquicos e também por outros colegas de trabalho, 
com os quais não mantêm relação de subordinação. O 
abuso começa com um autor sendo seguido por outros 
com o mesmo padrão nocivo de comportamento. 
Os autores classificam o assédio moral de acordo com 
a sua abrangência: 
-Assédio moral interpessoal: acontece de maneira 
individual, direta e pessoal, com a finalidade de -
prejudicar ou eliminar a participação do profissional 
na relação com a equipe. 

 

O QUE É ASSÉDIO MORAL?

É a conduta abusiva que se manifesta notadamente 
por comportamentos,  palavras, atos, gestos que 
podem causar danos à personalidade, à dignidade ou à 
integridade física ou psíquica de uma pessoa, 
colocando em risco o emprego desta ou degradando o 
clima de trabalho, segundo a autora Marie-France 
Hirigoyen (Hirigoyen, 1998, p. 55). 
A expressão assédio moral ou psicoterror, bullying é 
usado para identificar ataques constantes e repetidos 
que ameaçam a integridade psicológica da pessoa a 
quem são dirigidos. A palavra moral remete à 
construção social da moralidade como o que é 
entendido pela sociedade como 'bem' e 'mal', aceitável 
ou não, o que se deve e o que não se deve fazer. 
Assédio moral é a exposição de um ou mais 
indivíduos a situações humilhantes e constrangedoras 
no ambiente laboral, de forma repetitiva e 
prolongada, no exercício de suas atividades. É uma 
conduta que conduz a danos à dignidade e à 
integridade da pessoa, colocando a saúde física e 
mental em risco e prejudicando o ambiente de 
trabalho.
TIPOLOGIA E CLASSIFICAÇÃO DO ASSÉDIO
Quanto ao tipo, o assédio moral desponta-se de três 
formas a seguir assinaladas: 
Assédio moral vertical 
Transcorre entre indivíduos de nível hierárquico 
distintos, chefes e subordinados, e pode ser 
subdividido em duas classes: 
O vertical que pode ocorrer no sentido descendente ou 
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‘’Hoje é dia de comemorar a dádiva da vida desta 
pessoa maravilhosa, feliz aniversário, meu bem! Vida, 

saúde e prosperidade. Jussara Bento’’

Ronaldo Bento

Dia 31 é aniversário do nosso Angelo Aguilar! Nós da
família Panfletu’s desejamo um ciclo abençoado e cheio

de felicidades! Nós temos muito orgulho de você!
Te amamos!

Doe Sangue, doe vida. Campanha realizada no último 
sábado, 25 de maio, da Associação Doe Sangue Mariana 

em parceria com a FUPAC Mariana e HemoMinas. O 
evento contou com cerca de 180 doadores. Parceria 

de sucesso!

Thayná apagou as velinhas no último Domingo! Que
Deus continue te abençoando e iluminando seus 

caminhos sempre!

Deputado Federal, Duarte Jr. em reunião com o 
Ministro das Comunicações, Juscelino Filho, 

requerendo investimentos para fortalecer o sinal de 
telefonia móvel em Mariana e Ouro Preto. Ministro, 

garantiu que vai priorizar a região dos Inconfidentes 
após solicitação do Deputado. Duarte, pontuou 

também a interação entre os poderes legislativos de 
ambos os municípios para que juntos possam conduzir 
as ações necessárias para a implementação do sinal 5G.
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